

L'Institut de la Finance Durable publie le Panorama des stratégies de transition énergétique des acteurs financiers de la Place de Paris

Ce rapport s'inscrit dans le cadre des travaux menés depuis deux ans par l'Institut de la finance durable sur la transition climat énergie et son financement. Il s'appuie sur la présentation volontaire par 15 acteurs financiers de la Place (groupes bancaires, assurances et sociétés de gestion) de leur stratégie de transition énergétique, des outils et des actions associées. L'Institut de la Finance Durable en dégage 10 pratiques pour une utilisation efficiente des scénarios climatiques pouvant contribuer à l'accélération de la dynamique de la transition énergétique et faciliter l'action d'autres places financières à l'international.

Un groupe de Place pour partager les connaissances et faciliter la transition énergétique

Il y a maintenant plus d'un an, l'IFD lançait un groupe de travail pour partager les connaissances de la Place concernant les scénarios climatiques compatibles avec 1.5°C adaptés aux besoins des acteurs financiers. Ces travaux ont abouti à une première publication en juin 2024 du rapport, [« Energies fossiles : analyse des trajectoires compatibles avec un scénario 1.5°C »](#), qui présente les principaux enseignements des scénarios climatiques alignés avec l'Accord de Paris.

Associé à ce panorama, il ressort trois grands principes clés : rigueur scientifique, cohérence dans le choix des scénarios notamment en cas de besoin de complément avec des éléments sectoriels, reflet des évolutions technologiques et économiques par une actualisation régulière.

Ces travaux offrent ainsi un référentiel d'outils et des pratiques sur lesquels les pourront individuellement s'appuyer pour nourrir leur stratégie de transition énergétique.

Des bonnes pratiques de Place pour l'intégration des scénarios énergie-climat dans la stratégie des acteurs et des pistes pour intégrer les dynamiques de transition

Les scénarios climatiques de référence reconnus par la communauté scientifique sont des outils indispensables pour mettre en œuvre une stratégie de transition énergétique. Les scénarios climatiques alignés sur une trajectoire 1,5°C reposent tous sur trois grands piliers : un développement massif des énergies bas-carbone, une électrification des usages et des gains significatifs en efficacité énergétique.

Le panorama met en avant plusieurs bonnes pratiques mises en œuvre par les acteurs de la place de Paris, en particulier les acteurs de la place s'appuient dans leur très grande majorité sur des scénarios alignés sur la trajectoire des Accords de Paris reconnus tels que ceux de l'Agence Internationale de l'Énergie (AIE) ou du GIEC pour construire leur stratégie climat avec une prépondérance importante (80% des choix) pour le scénario « Net Zero Emission » de l'AIE.

En cohérence avec le consensus scientifique, les acteurs utilisent des scénarios alignés sur une trajectoire 1,5°C avec un dépassement (« overshoot ») nul ou limité, une utilisation limitée des technologies à émissions négatives, celles-ci étant encore peu matures, et une mobilisation réaliste des

leviers de décarbonation aujourd'hui disponibles. Sur ces bases, les acteurs de la Place développent des stratégies chiffrées, budgétées et intégrant des points de passage à moyen et long terme.

Certains scénarios, notamment ceux de l'AIE, suivent maintenant le déploiement de financements et investissements pour les énergies décarbonées au regard de ceux déployés pour les énergies fossiles. Cela ouvre une vision plus dynamique de la transition et de son financement et offre de nouvelles perspectives aux acteurs pour renforcer leur capacité de pilotage de leur stratégie de transition énergétique.

Une mobilisation collective pour relever le défi climatique

Ce point d'étape pour la Place de Paris que constitue ce panorama souligne ainsi la nécessité d'une vision dynamique de la transition et la nécessaire coordination entre institutions financières, décideurs politiques et entreprises pour atteindre les objectifs de limitation du réchauffement climatique définis par l'Accord de Paris qui fêtera ses 10 ans cette année.

[Consulter le Panorama complet](#)

À propos de l'IFD :

Créé en octobre 2022, l'Institut de la Finance Durable, branche de Paris EUROPLACE, a pour objectif de coordonner, fédérer et accélérer l'action de la Place financière de Paris pour la réalisation de la transition écologique et la transformation de l'économie vers un modèle bas-carbone et inclusif, aligné avec les objectifs de l'Accord de Paris et les Objectifs du développement durable. Il rassemble l'ensemble des acteurs privés, publics et institutionnels de la Place de Paris et porte les positions de la Place au plan européen et international.

Contact presse :

Justine Dagorn – justine.dagorn@paris-europlace.com - 01 70 98 06 46